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大公報記者 趙之齊

創新科技及工業局局長孫東昨日就新一份《財政預算案》簡介相關政策措施並答記者問。他指出，政府在目前經
濟緊張的情況下大力發展創科，是因為 「越是困難的時候越要為今後發展鋪路、做好布局。」 他透露，下個月

會就第二批引進的16間重點企業舉行簽約儀式，目前共36間重點企業已落戶或擴展香港業務，希望企業除了在香港
建立國際總部或研發中心外，亦能在港建設生產設施。另外，他亦透露對於抗疫期間在河套區建立的隔離設施，政
府正計劃將其搬遷。
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【大公報訊】香港城市大學（城
大）電機工程學系王騁教授領導的研
究團隊，開發出全球領先的微波光子
芯片，能運用光學進行超快模擬電子
信號處理及運算。這種芯片比傳統電
子處理器的速度快1000倍、耗能更
低，且應用範圍廣泛，涵蓋5/6G無線
通訊系統、高解析度雷達系統、人工
智能、計算機視覺，以及圖像／視頻
處理。團隊的研究成果剛在權威學術
期刊《自然》上發表，題為 「集成鈮
酸鋰微波光子處理引擎」 。該研究與
香港中文大學的學者合作進行。

無線網絡、物聯網與雲端服務的
快速擴展，對底層射頻系統產生巨大
需求。微波光子技術使用光學元件以
產生、傳輸和調控微波信號，為應對
這些挑戰提供有效解決方案。然而，
集成微波光子系統一直難以同時實現
晶片集成、高保真度及低功耗的超高
速模擬信號處理。

更小巧及具高信號保真度
王教授說： 「為了解決這些難

題，我們的團隊開發了集成微波光子
系統，將超快電光轉換模塊與低損

耗、多功能信號處理模塊同時結合在
一塊芯片上，這是前所未有的成
果。」

能達至這種卓越效能，是透過基
於薄膜鈮酸鋰平台的集成微波光子處
理引擎，該平台能執行模擬信號的多
用途處理及計算工作。

電機工程學系博士生、論文的共
同第一作者馮寒珂說： 「這種芯片可
進行高速模擬計算，具有67吉赫茲的
超寬處理頻寬和極高的計算精確
度。」

研究團隊多年來致力研究集成鈮

酸鋰光子平台。2018年，他們與哈佛
大學及諾基亞貝爾實驗室的同行合
作，在鈮酸鋰平台上開發了全球首個
電壓與互補式金氧半導體（CMOS）
芯片兼容的集成電光調制器，為這次
的研究突破奠定基礎。鈮酸鋰又稱為
「光子學之硅」 ，因其對光子學的重
要性堪比微電子學中的硅。

團隊的研究成果不僅開闢了新的
研究領域，即鈮酸鋰微波光子學，使
微波光子芯片更小巧、具高信號保真
度與低延遲性能，也是芯片級模擬電
子處理與運算引擎的突破。

除了上游的研發中心，中下游的生產
設施亦是香港所需。孫東表示，企業在香
港建立生產線的一個困難是 「內地資金出
不來」 ，需要在香港重新融資，而在香港
融資設廠是新事物，他希望社會能改變觀
念給予更多幫助，亦希望特區政府能起引
領作用。

大量資源用於AI和數據科學
孫東說道，創科中心的發展非常重

要，香港 「別無選擇」 ，但在前瞻布局的
同時，政府亦會考慮 「投入的每一分錢怎
麼讓香港市民盡快受惠」 。他指出，在引
進重點企業時除看重技術的先進性，另有
兩個重要判斷標準，即能為香港GDP帶來
多少實質增長及為香港市民提供多少就業
機會；同時，政府亦重視培育由本地青年
本土開發的、幫助本地就業的初創企業，
希望能通過創科的發展 「為香港未來拚出
一條血路」 。

他續表示，在人工智能資助計劃方面

投入三十億，僅是政府在AI方面眾多投入
的一部分，引進重點企業方面亦將許多資
源用於AI和數據科學上。

在數據流通方面，創科局於去年十二
月推出《粵港澳大灣區（內地、香港）個
人信息跨境流動標準合同》的先行先試安
排。孫東指，個人數據亦屬於敏感數據，
首階段先在銀行業、徵信業及醫療業三領
域對數據跨境流通先試先行，且香港任何
個人數據出境都需當事人授權，因此市民
可以放心。

若上述安排試行成功，孫東透露，下
一步則會今年年中考慮將數據流通擴展至
大灣區內所有行業，亦希望全港與中國內
地其他城市的數據流通能盡快展開。

河套區建世界級產學研平台
孫東亦對河套區內數據流通 「有更高

期盼」 ，表示未來會爭取在河套區內進行
行業間重要數據的跨境流通，相信能為企
業發展帶來優勢。

財政預算案亦提出將於今年內發布
「河套香港園區發展白皮書」 。孫東表
示，白皮書將闡述園區定位、軟硬件措施
配套，發展功能、時間表和成果等，河套
香港園區計劃從西向東分兩期發展，第一
期首三座大樓預計今年年底到明年陸續落
成。

此外，河套許多抗疫期間的隔離設施
是國家對香港的堅定支援，他指亦不能浪
費，政府正計劃將其搬遷。

孫東希望未來河套區能建立世界級產
學研平台，打造中試轉化基地，匯聚人
才、資金、技術等創科資源，且利用 「一
國兩制最佳結合點」 的優勢成為新政策、
新制度的試驗點，亦希望未來推出一系列
措施保證資金、信息等在園區內便捷流
通。

孫東表示，河套發展定位是向北參與
大灣區建設、融入國家發展大局，向南輻
射北部都會區發展、聯通世界，是 「開放
的、國際性的園區」 。

電動車充電設施配套
供不應求及便利性不足等

問題，同樣出現在的士業界。現時市面上有20
至30部電動的士行走，與去年施政報告提出於
2027年前投入3000輛電動的士的目標似乎仍有
段距離。幸運成車行負責人鄭子邦認為，政府
需提供更多誘因予車主或車行購入或更換電動
的士，電動的士充電設施及電費是其中車主考
慮的關鍵因素。

他說，現時透過經銷商購買電動的士包括

了電費優惠，電費約為150元70度電，即1.4元
一度電，比現時石油氣的士的油費便宜約一
成。他續說： 「現時駕駛電動的士的司機希望
改善電動車充電設施的效能，避免充電設施發
生故障的情況，亦希望增設更多的電動車充電
站，現時電動的士的充電站在大棠及九龍灣，
雖然部分屋苑及商場有設置電動車充電站但收
費頗高，若能設置更多充電樁，甚至在油站亦
能提供電動車充電服務，再配合能夠顯示附近
充電站的手機應用程式，司機可更容易找到電

動車充電地點，透過減少司機對於充電便利性
的顧慮，有助吸引更多司機更換電動的士和普
及化。」

他建議政府增加電動的士的充電地點之
外，可增加電動的士在其他充電站充電的電費
補貼或設上限，例如政府停車場及商場等。另
外，他提到電動的士已配備八達通、微信支
付、支付寶等電子支付設備，有助提升乘客的
乘車體驗及的士的服務質素，從而提升的士的
競爭力。 大公報記者葉浩源

香港汽車工業學會會
長李耀培指出，雖然今次

預算案對電動車的登記稅寬減金額降低，但市
面上已有不少價格低於30萬的電動車型號可選
擇，相信仍可吸引想換車的車主購買較廉價的
電動車並享有寬減，去年新登記的車輛約有三
分二是電動私家車，反映過去推廣電動車的政
策有一定成效，但李指從車主的角度來看，
「若充電不方便，即使送一輛電動車也沒
用」 ，建議政府在新落成的住宅、政府設施及
天橋位加設充電裝置、以及在油站設置充電
位，解決充電的難題。

充電快 效能高
李耀培提到在內地的電動車超級充電站的

充電時間已縮短至10至15分鐘，甚至更短，即
使只充電約60%亦能行走很長里程，認為香港
適合廣泛安裝這些充電設施，有助推動電動車
的普及。

立法會交通事務委員會主席陳恒鑌認為，
要推動電動車普及除了要便利充電，亦需便利
車主後續的維修保養，建議政府要求電動車代
理商公開在港登記電動車的維修電路系統，允
許更多維修公司協助維修，毋須每次只可返廠
維修，並允許電池供應公司提供不同型號的電
動車電池，讓車主換電時有更多選擇，維持車
主對電動車質量的信心，促進電動車在香港的
發展。 大公報記者古倬勳
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推動普及

孫東：大力發展創科 為未來拚出血路
36間重點企業駐港 第二批下月簽約

業界：轉用電動的士 需提供誘因
增競爭力

【大公報訊】記者葉浩源、古倬勳報道：
政府日前（28日）在2024至25年度《財政預算
案》中公布，延長電動車新車主和 「一換一」
計劃的寬減首次登記稅期限，繼續為車主更換
電動車提供了誘因。雖然電動車正逐漸取替燃
油與混能車，但充電設施配套供不應求及便利
性不足的問題仍然存在，加上各公私營充電停
車位陸續按 「用者自付」 原則開始徵收電費，
或會影響車主更換電動車的意慾，窒礙政府實
現2035年前停止新登記燃油與混能私家車，以
及2050年前實現碳中和的目標。

此外，有的士業界反映電動的士同樣面對
充電設施配套不足等問題，建議政府增加電動
的士的充電站，以及提供非電動的士專用充電
站例如政府停車場和商場等的電費優惠。

政府銳意落實綠色出行，積極推動電動車
及新能源汽車的普及和發展，《財政預算案》
再延長電動車首次登記稅寬減安排的期限兩年
至2026年3月31日，並調低寬減額上限，電動
商用車等則繼續獲全數寬免。政府提供優惠予
私家車主轉用電動車的政策行之有效，現時本
港售出的每10輛私家車當中，至少6輛皆為電動

車。
惟車主要不要換電動車，很多時仍在糾結

於充電設施配套，能否符合實際需要，例如住
所或工作地點附近，有沒有足夠及便利的充電
停車位等，也有不少已更換電動車的車主，因
充電泊位不足或為了 「慳電費」 ，需特地駕車
前往較遠的充電點為座駕充電。

鼓勵油站加裝快速充電器
本港電動車數目約有7萬多輛，政府估計下

年電動車數目將達8萬輛。不過，目前分布全港
18區供公眾使用的電動車充電器，只有約8000
個，而設於私人屋苑停車場的則已批出超過7.8
萬個相關停車位，當中亦只有逾3萬個已落成使
用，無論公或私的充電位均供不應求。至於電
動車充電電費，政府停車場電動車免費充電服
務會陸續終止，相關服務會進入市場化階段，
其中葵芳和堅尼地城停車場已於去年12月底實
施徵收充電費用，分別為每小時19元及21元，
而餘下72個政府停車場的逾1400個中速充電器
亦會逐步實施充電收費。

為了解決電動車的龐大充電需求，政府推

出多項政策應對，包括就 「EV屋苑充電易資助
計劃」 已批出約35億元，以資助全港約700個
私人屋苑停車場，加裝約14萬個充電位。環境
及生態局局長謝展寰早前表示，未來所有新建
的樓宇停車位，充電的基礎設施將為標準設
備。此外，領展、房委會及其他商業機構等亦
已宣布，計劃為旗下的停車場提供電動車公共
充電站，預計有關停車場提供的充電設施在未
來數年將增至逾2萬個。

另一個擴展電動車充電網絡的重點是在油
站能夠讓電動車充電。因應政府推出的優惠政
策，包括提供短期續租及豁免因應安裝充電器
需修改契約的應繳地價等，鼓勵油站營運商轉
型為電動車充電站或加裝快速充電器，並將於
今年內進行招標，預計現有油站可於下年內加
設約100個快速充電器，有助紓緩公共充電站
的不足。透過上述措施多管
齊下，達到政府去年在施政
報告中，定下於2027年年中
前，將公共和私人充電停車
位總數增至約20萬個的目
標。

城大研發微波光子芯片 速度快千倍

電動車配套不足 車主冀優化充電網絡

掃一掃有片睇
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